

## Culture à Vif n°446



**Semaine du 20 au 26 janvier 2025**



### **Hommage à Jacques Mercier.**

Pendant 43 ans élu de Douai (de 1965 à 2008), Ville qu'il représentait à la FNCC, Jacques Mercier a de longues années présidé la commission francophonie de la Fédération. Il fut par ailleurs l'ambassadeur de la FNCC à la Délégation générale à la langue française et aux langues de France du ministère de la Culture pour le pilotage de la Semaine de la langue française et de la Francophonie, toujours attentif à ce que les élus s'impliquent dans cette manifestation nationale pour promouvoir la langue et le goût de la lecture sur tout le territoire.

Jacques Mercier est décédé en Corse où il résidait depuis plusieurs années. Nos pensées vont à ses proches.

**Réunion du Conseil d'administration à Alfortville.** Le mardi 21 janvier, la FNCC a organisé son premier Conseil d'administration de 2025. La réunion s'est déroulée au ! POC ! Scène artistique d'Alfortville sur l'invitation du maire Luc Cavournas et de son adjoint à la culture et membre du Bureau de la FNCC, Philippe Car. Après une minute de silence en hommage à Danielle Buys, les élu.es ont abordé le budget prévisionnel 2025, l'actualité politique notamment marquée par les discussions sur le projet de loi de finances 2025 et la réunion en plénière du Conseil national des professions du spectacle, ainsi que le programme des rencontres territoriales à venir et l'avancée des groupes de travail.



**Séminaire d'échange : architectes des bâtiments de France et politiques culturelles.** Suite à la réunion du Conseil d'administration, les élu.es de la FNCC ont participé à un séminaire en deux temps. Marie-Pierre Monier, sénatrice de la Drôme, et Pierre-Jean Verzelen, sénateur de l'Aisne, rapporteurs de la mission d'information "Architectes des bâtiments de France : périmètre et compétences" sont revenus sur la genèse ainsi que sur les conclusions de ce rapport et ont pu échanger avec les élu.es sur les problématiques territoriales. Les élu.es ont ensuite pu écouter et échanger avec Fabrice Raffin, socio-anthropologue, sur le malaise qui peut exister entre les politiques culturelles et les attentes des Français.



**Plénière du Conseil national des professions du spectacle (CNPS).** Le mardi 14 janvier a eu lieu la plénière du Conseil national des professions du spectacle vivant et enregistré en présence de la ministre de la Culture, Rachida Dati. La FNCC y était représentée par Alexie Lorca, maire-adjointe de Montreuil et vice-présidente de la Fédération, qui a abordé les craintes concernant le financement des politiques culturelles dans les collectivités, ainsi que celles concernant la liberté de création proposant la mise en place d'une instance de suivi à laquelle la FNCC pourrait participer. Elle a également rappelé la proposition de la Fédération de créer aussi une instance de suivi du Pass culture réunissant l'ensemble des acteurs concernés. [Plus d'informations.](#)

**Conseil local des territoires pour la culture (CLTC) de Bourgogne-Franche-Comté.** Le Conseil local des territoires pour la culture de Bourgogne-Franche-Comté s'est réuni, en présentiel et en visioconférence, le jeudi 23 janvier, en présence de plusieurs élu.es de la FNCC : le président Jean-Philippe Lefèvre (Grand-Dole), Delphine Mentré (Belfort), Jérémy Pinto (Le Creusot) et Léo Lachambre (Chenôve). Jean-Philippe Lefèvre a proposé la mise en place de réunions de suivi, au niveau départemental et non régional, des situations périlleuses budgétaires ou de limitation de la liberté de création. Il a également exprimé le souhait qu'à la prochaine réunion soient abordées les questions de valorisation et d'entretien du patrimoine religieux.



**Lancement d'Avignon, terre de Culture 2025.** Le week-end dernier, spectacles, déambulations et inauguration de la bibliothèque Renaud-Barrault ont marqué le lancement d'Avignon Terre de culture, 25 ans après avoir été désignée Capitale européenne de la culture. Plusieurs élus de la FNCC - Michel Bissière, conseiller régional délégué à la vie artistique et culturelle de la Région Sud, Gabriel Colombet, maire-adjoint à la culture de Saint-Rémy-de-Provence, Yann Galut, maire de Bourges - étaient présents aux côtés de Cécile Helle, maire d'Avignon, pour cet événement culturel. Lucien Stanzione, sénateur du Vaucluse et Thierry Suquet, préfet du Vaucluse, ont également participé à ce week-end d'inauguration (*photo ©Avignon*).



**Début de chantier pour la Grande bibliothèque de Besançon.** Le chantier de la Grande bibliothèque de Besançon vient de débiter sur le site de l'ancienne maternité "La Mère et l'Enfant" pour un achèvement prévu en 2028. Ce projet, notamment porté par la Région Bourgogne-Franche-Comté qui apporte un soutien financier à hauteur de 18.9 M€, regroupe « trois entités en un seul lieu » puisque « Bibliothèque publique, bibliothèque universitaire et bibliothèque de conservation cohabiteront ». Marie-Guite Dufay, présidente de la Région, explique sa vision de ce lieu d'accueil qui proposera 1 550 places dans 15 000 m<sup>2</sup> : « *J'imagine demain dans ce lieu le mélange des genres, des origines, les jeunes, les vieux, les étudiants, le grand public, tous réunis ici, au centre-ville de Besançon* ». [Plus d'informations](#).

**Territoire Vallée Sud – Grand Paris : nouvelle édition du festival "Drôle de Vallée".** La troisième édition du festival conçu par le Territoire Vallée Sud – Grand Paris, en collaboration avec les théâtres de son territoire, se déroule du 7 janvier au 9 mars 2025. A cette occasion, « *le public est invité à découvrir une sélection de spectacles soigneusement pensés pour lui [où] toutes les formes d'humour sont mises à l'honneur* ». Jean-Didier Berger, président de Vallée Sud – Grand Paris, et Philippe Laurent, vice-président en charge de la Culture et des Universités, expliquent : « *C'est une tradition désormais que les premiers mois de l'année soient dédiés à réchauffer vos cœurs et vos esprits en cette saison hivernale* ». [Plus d'informations](#).



**Rapport d'information sur l'accès à la culture des personnes en situation de handicap.** Les députés Sophie Mette (Gironde, Les Démocrates) et Yannick Monnet (Allier, Gauche Démocrate et Républicaine) ont déposé un [rapport d'information](#) sur l'évaluation des politiques publiques pour favoriser l'accès à la culture des personnes en situation de handicap dans lequel ils ont souhaité « *examiner la capacité des personnes en situation de handicap à être des acteurs à part entière de la culture et à participer pleinement à la création artistique et culturelle* ». Ils y relèvent entre autres « *des droits bien établis mais inégalement mis en œuvre* » ainsi que des « *initiatives multiples et des outils prometteurs [sur le terrain] pour rendre les œuvres accessibles mais qui restent insuffisamment valorisés* » et formulent 23 propositions.

**BouTure, la boussole écologique de la Culture lancée par le Ministère.** Le ministère de la Culture a conçu BouTure, un outil d'auto-diagnostic sous la forme « *d'un parcours numérique simple et gratuit [et] à disposition de l'ensemble des acteurs culturels* » pour les inciter à examiner leurs pratiques mais également les accompagner dans une démarche d'amélioration continue. Cet outil repose sur 33 questions recoupant cinq domaines pour « *mesurer [leur] degré de maturité en matière de transition écologique* » et pour produire « *un rapport personnalisé avec un ensemble de ressources [pour] aller plus loin dans sa stratégie et mettre en place des actions adaptées dans une démarche d'amélioration continue* » (Image d'illustration MC ©Gary S Chapman). [Plus d'informations](#).



**Plan Culture et ruralité : calendrier et financement des mesures.** Le ministère de la Culture a mis à jour sur son site des informations sur le calendrier et le financement des 23 mesures du Plan Culture et ruralité issu de la consultation réalisée en 2024 sous le nom de Printemps de la ruralité. Ce Plan Culture et ruralité « vise à renforcer la place de la culture en ruralité, soutenir ses acteurs et ses lieux et créer un dialogue nouveau entre les formes culturelles urbaines et rurales ». Il s'agit principalement des financements octroyés sur l'année 2024 accompagnés, pour certaines mesures, des réalisations concrètes et des perspectives pour l'année à venir. [Plus d'informations](#). La liste des référents ruralité des Directions régionales des affaires culturelles a également été actualisée. Elle est à retrouver [sur le site de la FNCC](#).

**Portrait culturel : témoignage de Stéphanie Poïny-Toplan, conseillère régionale de La Réunion.** Stéphanie Poïny-Toplan, également conseillère municipale de Saint-André et conseillère communautaire de la Communauté intercommunale Réunion, présente la politique culturelle de sa Région dans le dernier numéro de la [Lettre d'Echanges "Culture et ruralité"](#). Elle y explique la très grande importance de l'itinérance artistique et culturelle, car si « *La Réunion n'est pas un territoire rural [...] il y a, malgré tout, des territoires éloignés qu'il faut irriguer* ». Elle présente notamment le dispositif Guétali qui soutient l'itinérance des arts vivants et visuels. L'occasion pour elle de préciser que « *penser la culture par l'itinérance permet d'aller chercher [les] habitants en leur proposant une offre culturelle sur le pas de leur porte* ». [Sur le site de la FNCC](#).



## Agenda

### **Samedi 1er février 2025 à Angoulême**

Rencontre territoriale de la FNCC, à l'occasion du Festival international de la Bande dessinée. [Programme et inscription](#).

### **Mardi 11 février 2025 à Paris**

Journée-ateliers réHAB XXe organisée par le Service architecture du ministère de la Culture.

### **Mardi 18 février 2025 à Paris**

Réunion du Bureau de la FNCC.



Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}

[Se désinscrire](#)

© 2025 FNCC